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监管风暴是比触及灵魂还难的触及利益，面
对积弊甚深的金融乱象的存量，不破不立，
立在破中。

都指向了监管体制本身以及相应的指向：制定科

学务实管用的监管制度，有效减少监管薄弱环节，

堵住风险漏洞；从严从重查处违法违规行为，及

时遏制风险蔓延传递；不被金融大鳄和被监管对

象“围猎”，不被违法违规者拖下水，不做内外

勾结之事。

被“围猎”的高级别监管者落马了，而被监

管部门盯上的“围猎”名单上还会有谁呢？这个

问题我们不好妄自揣测，但任何风吹草动，资本

市场上都会迅速作出反应。需要注意的是，最高

决策层已经对金融安全问题公开作出政策阐述和

宏观部署。我们看金融监管风暴的走势，首先就

是要看最高决策层对于金融安全的主要关切点。

4 月 25 日的中央政治局会议指出，经济工

作要达到“三个确保”，其中之一是确保不发生

系统性金融危险。针对这个确保，要高度重视防

控金融风险，加强监管协调，加强金融服务实体

经济，加大惩处违规违法行为工作力度。当天举

行的中央政治局会议集体学习的主题正是“维护

国家金融安全”，习近平总书记指出，维护金融

安全是关系我国经济社会发展全局的一件带有战

略性、根本性的大事。“战略性”和“根本性”

这样的定义，实际上已经很好地诠释了金融监管

风暴的基本宏观逻辑。

在维护金融安全的六大任务中，一个是关于

金融公司治理改革的，要强化审慎合规的经营理

念，这是金融业的微观基础；一个是说监管要形

成合力，补齐监管短板，避免监管空白，这是说

监管体制问题，监管套利也正是三大套利（监管

套利、空转套利、关联套利）之一；一个是说服

务实体经济，这是说的为供给侧结构性改革提供

金融支撑，没有这个支撑，供给侧结构性改革很

难完成；一个是说干部的金融工作能力，既要学

会用金融促进经济社会发展，又要学会防范和化

解金融风险，这个是针对不少干部在改革中缺少

金融思维，新招不多，也是针对有的干部对所在

最近一个多月，金融监管风暴势头越来越猛。

首先是在“一行三会”这个基本的金融监管体制

框架里，有监管部门的最高行政首长落马。中央

纪委监察部网站 4 月 9 日发布消息，中国保险监

督管理委员会党委书记、主席项俊波涉嫌严重违

纪，目前正接受组织审查。

4 月 27 日，中国保监会在京召开保监会系

统违反中央八项规定精神问题集中通报和专项整

治暨加强党风廉政建设工作会议。会议指出，项

俊波涉嫌严重违纪接受组织调查，对保险监管和

保险事业造成了极大损害和恶劣影响，严重削弱

了政府监管部门的权威性和公信力。会议提出的

三个坚持（作风过硬、勇于担当和干净纯粹），
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化风险源头遏制”部分对加强股东准入监管、加

强股东行为监管、加强股权管理作出详细规定，

比如穿透识别实际控制人、最终受益所有权人 ,

并审查其资质；加强关联关系审查，防止通过委

托他人代持股权、关联方与一致行动人联合持股

等方式规避股东资格审查的行为；加强资金来源

审查，确保入股资金为投资人自有资金，来源合

法合规，等等。

监管部门的行动，切入点是明确风险点之后

精准化确定的，这也注定了监管风暴是比触及灵

魂还难的触及利益。值得注意的是，对金融监管

风暴，至少舆论上的反弹已经出现了，比如对证

监会密集 IPO 的质疑、对监管部门的行为方式

的质疑等等。对此，我们只能说：面对积弊甚深

的金融乱象的存量，不整治，行吗？不破不立，

立在破中。

地区的金融风险不重视，给自己或者后任留下隐

患，甚至引发激烈的社会矛盾；一个是说加强党

对金融工作的领导。

除了这五大任务，还有一大任务是关于金融

的风险点：采取措施处置风险点，着力控制增量，

积极处置存量，打击逃废债行为，控制好杠杆率，

加大对市场违法违规行为打击力度，重点针对金

融市场和互联网金融开展全面摸排和查处。金融

监管风暴基本上就是要根据这些风险点来展开。

一方面是以更大的力度处置存量，一方面是立新

规，改变游戏规则。两者并不割裂，处置存量的

主要着力点，也正是立新规的主要着力点。

比如，4 月 26 日，保监会发布《保险公司

章程指引》，重点针对保险公司治理运作中的主

要风险点作出明确规定。《指引》要求，保险公

司章程需载明，“若股东的出资行为、股东行为

等违反法律法规和监管相关规定的，股东不得行

使表决权、分红权、提名权等股东权利，并承诺

接受中国保监会对其采取的限制股东权利、责令

转让股权等监管处置措施。”

而最近引起市场高度关注的一件事情是，虽

从 2014 年末起，安邦就通过二级市场增持民生

银行股份到 20% 的红线，但银监会一直未批复

安邦在民生银行的董事任职资格。那么，未批复

的原因，是不是对其出资的资金来源存疑呢？

市场的高度关注不是没有理由的。4 月 21

日银监会一季度经济金融形势分析会上，银监会

党委书记、主席郭树清称，要“下猛药”整治金

融乱象，并指出，股东监管不规范已经成为当前

银行业风险的重要因素，也是整个金融界的风险。

可能是为了表达壮士断腕和义无反顾的决心，郭

主席说，如果银行业搞得一塌糊涂，就辞职。这

种很少见的表态，也表明金融监管风暴的指向肯

定是重量级的。

4 月 10 日的《中国银监会关于切实弥补监

管短板提升监管效能的通知》（7 号文）在“强




